

APARECE  
TOBOS LOS  
LUNES.  
—  
SUSCRICION:  
10 pesos  
por mes  
ANTICIPADOS.

# EL MONITOR DE LA CAMPANA.

OFICINA DE LA  
REDACCION:  
PLAZA  
DE LA  
"CONCORDIA".  
Editor I  
Administrador:  
MANUEL CRUZ.

## ALCANJE AL NÚMERO 68.

### Junin.

Damos a continuacion dos articulos de nuestro distinguido colaborador de Junin, uno sobre el gran problema y otro contestando a Galo; los recibimos con exactitud, pero tuvimos que consultar al Sr. Mohr antes de publicarlos; este caballero hizo últimamente un viaje a Buenos Aires, lo que ha demorado su contestacion y recién hoy nos permite publicar esos articulos que tenemos en nuestro poder desde 20 y 24 de Agosto.

### EL GRAN PROBLEMA I

Al Señor Galo.

### III.

«La religion esinmortal. Obsérvese que decimos, la religion, y no las religiones. En todas las religiones hay una cosa verdadera, y es el espíritu. El espíritu religioso consiste en la creencia de aquello que se afirma como fundamental y eterno, en el amor á esa creencia, y en la práctica de los actos que le da la creencia dogmática y moral, á la voluntad impone.»

«¿Pretenderemos acaso, predicar una nueva religion y aumentar el número de los reveladores y utopistas?—No. ¿Anunciarémos por ventura, el nacimiento de un Mesías, de un sucesor de Jesus, de Júpiter, ó de Jehova?»

«¿Proclamamos nuevos dogmas, otra moral, instituis otra Iglesia?—Dios nos libre!»

«¿Qué pretendéis, que anunciáis, que proclamáis, entónces?»

«Proclamamos un axioma. Anunciamos la Encarnacion de ese axioma, en las creencias, en las instituciones y costumbres.»

«Pretendemos que ese axioma sea el poder espiritual en todo hombre, y el poder temporal en todo pueblo.»

«¿Cual es ese axioma?»

«La Justicia.»

«Si hay alguien que niegue el axioma de la justicia, que se presente.»

«Si hay algun dogma que lo destruya, ese dogma es falso,—porque la justicia es el criterio de verdad.»

«Si hay alguna moral que no lo afirma, esa moral es inmoral, porque la justicia es el criterio de la moralidad.»

«Si hay alguna ciencia, ó sistema que los niegue, esa ciencia es error y ese sistema mente porque la justicia es criterio de la inteligencia.»

«No refuto al que niega la evidencia. No discuto con el que niega la razon. La justicia es la vision y afirmacion de la evidencia moral.»

«Hay pues un principio inconcuso, irrefutable, indestructible, fundamental, generador.»

«Y ese principio, tipo eterno, modelo divino, ley invariable, luz permanente, verbo del ser, es el axioma de Justicia.»

«¿Porque temblar el hombre, cuando posee la revelacion de la justicia?»

«—¿Estar con la justicia, no es estar con Dios, con la eternidad de la ley?—¿A quién puedo temer?»

«El hombre se lamenta porque vive en hostilidad de creencias, de intereses, de pasiones. ¿Cómo unificar la humanidad, cómo conciliar los intereses, cómo regular sus pasiones?—Creuyendo y practicando la justicia.»

«—¿Decian que abolimos la religion?—cuando instalamos, instituímos, proclamamos, la religion eterna de justicia!»

«—¿Quién puede oponerse á su reino, quién puede declararse su enemigo, si no aquel cuyas creencias dogmáticas lo nieguen, ó cuyas pasiones lo cieguen, ó cuyos intereses fundados en el error, que explota á la ignorancia, lo afferren furioso y amenazador al altar que lo enriquece?»

«El hombre es religioso, necesita religion, es decir, creencia y ley.»

«Creencia en la verdad de la ley: tal es la esencia del principio religioso.»

«La ley es la justicia.»

«¿Cual es la creencia que sostiene, cual es la sustancia ó verdad en que se apoya la ley ó la justicia?»

«La libertad del sujeto, que es el objeto de la justicia: la libre personalidad del hombre.»

«Y la eternidad invariable, inmutable del ser, que es la justicia.»

«Soy libre para ser justo. | El sujeto.»

«Soy justo para ser libre. | El sujeto.»

«La justicia es el imperativo eterno, la verdad viva de la eterna vida. Luego mi libertad creada para la justicia, es el axioma, la evidencia, el dogma fundamental.»

«Un dogma: El Eterno Justo.»

«Un principio: La Libertad para ser justo.»

«He ahí el alfa y el omega. La causa y el efecto, el principio y el fin, los dos polos del universo moral, la fuerza y la forma, ó la voluntad y la ley;—los dos términos que sostienen la relacion de la verdad.»

«Vengo de la justicia, para vivir en la justicia, para ir á la justicia.»

«He ahí la ley del destino, la ley de la historia, la Religion de la ley. (Francisco Bilbao.)»

He tenido, tengo y tendré necesidad de citar al inevitable Bilbao, antes, ahora, y durante la cuestion, que con tan pobre suerte, para mi, debatimos ó dilucidamos, con el Señor Galo, cuya sinceridad, y estricta observancia, de las reglas de la cortesia, está en escríptulos, de donde nacen los motivos fundados que ha tenido para provocar y refutar tan severamente, como lo ha hecho, bajo el anónimo, que aunque se ofenda

mas aquel, de lo que está, con la observacion que hago, de paso, no estará esta de mas para el ajuste final de cuentas, porque he elegido, á ese autor, por modelo, y á sus obras, por la fuente, en donde busco y hallo el consuelo para todos mis dolores y la inspiracion para todos mis trabajos.

Y esto sin perjuicio, sea dicho, «del fraile Aidao, que pedía libros que hablasen contra la religion, porque no tenia el talento suficiente, para escribirlos,» porque á mi vez, y cuando me ocupe de la refutacion, que herido, me ha hecho mi terrible, pero, siempre digno adversario, lo haré con menos pretensiones y dando la paternidad, de lo suyo, á cada uno, como lo manda la religion de jesucristo; y esto, porque de su trabajo espero, la destruction, de mi modelo de imitacion servil, y como consecuencia, mi conversion sincera, ó el afianzamiento completo de mis creencias, que entónces serán indestructibles, confiado, en aquel caso, de que mis errores serán perdonados, porque habiendo sido educado mal y fuera de la Iglesia C. A. R. no he conocido ni conozco el crimen que he cometido y cometo al haberla atacado y combatirla, asi como, tampoco tengo conocimiento de lo que se enseña en las escuelas primarias, de «Junin» y la «Exaltacion de la Cruz» que es lo que seguramente ha preocupado y preocupa mas, á mi severo y poco caritativo adversario. En la cuestion que nos ocupa.

Sin embargo, tengo un motivo de alegría justificado, y es el de poder decir que hoy estamos mas cerca de entendernos con el Señor Galo, que antes, porque este ya ha reconocido que es cristiano el que sigue la religion de Cristo y anti-cristiano, todo aquel, que no la practica, y combate la divinidad de su representante jenuino, porque así tenemos que la Iglesia C.A.R. es anticristiana y que las religiones, existentes y conocidas, como no practican, ni encarnan el Evangelio de Jesucristo, no son el Cristianismo y que atacar una de aquellas, no importa atacar á este y mucho menos tratar de suprimirlo, como ha querido dar á entender el Señor Galo, que lo pretendiamos.

Pero no es del caso todavia, tocar la refutacion de mi primer articulo contestacion al Señor Galo, esto vendrá á su debido tiempo, por ahora, no debemos perder lo principal de vista, sino seguir tranquilo la construccion de nuestra bateria, la que una vez concluida, nos servirá recién, para hacer fuego sobre las trincheras enemigas.

Hasta entónces, no hay que desesperar del éxito de nuestra causa, sino tener en vista al adversario, cuya fuerza ya hemos tenido ocasion de sentir y apreciar en todo su vigor sin el ataque que ha llevado á uno de nuestros flancos mas débiles.

Todavía tenemos que tratar de: «La Revelacion, que para el Católico, es sobre-natural; del Orden Sobre-natural que engendra El Milagro, y sobre este, que es la base de la religion C. A. R., y no el primero de los libros Sagrados, que ha sido desvirtuado, por el inmortal Galileo, con sus descubrimientos; de las argumentaciones católicas que sostienen y proclaman el dogma de la Encarnacion que hemos audazmente negado con la divinidad de Jesucristo apoyados únicamente en la autoridad de Bilbao y los trabajos del doctor Strauss y de Ernesto Renan, para continuar, en seguida, con el medio de resolver el problema que nos ocupa, indicando al efecto, la accion individual, el como debe esta proceder, en lo sucesivo, la necesidad de la asociacion y su objeto, complemento, para volver sobre las refutaciones de mi adversario y los fundamentos en que las apoya.»

En nuestras refutaciones, nos ocuparemos de los descubrimientos de la geologia, que agregados á los de Galileo, á quien tanto atormentó la Iglesia C. A. R. por la luz que esparció sobre el mundo, nos darán mejor idea del valor, del primero de los libros sagrados, que sigue el Señor Galo, sirve de cimiento al colosal edificio de la citada Iglesia que un pigmeo pretende minar con tanta audacia como carencia de razon y fuerzas para ello.

I daremos fin á aquellos, llamando la atencion, aunque mas no sea sobre la imperfeccion de los sentidos-humanos y el valor de los juicios que van mas allá de los límites naturales de la razon del hombre.

Mientras tanto, seguiremos adelante con nuestra pesada cruz, y sin preocuparnos de los trescientos millones de hombres que nos afirman lo contrario, teniendo solo presente que el error y las contradicciones son inherentes á la naturaleza humana, y que no encontramos una razon porque temer, y que, si nuestro adversario, cuenta con la bóveda del templo católico para escapar de la lluvia de nuestros tiros, poco ciertos, nosotros en cambio solo contamos con la inmensa bóveda de los cielos en donde extasiarnos contemplando las estrellas luminosas que han de alumbrar el porvenir de la humanidad, sin necesidad de las velas de cera que consume la iglesia C. A. R. para alumbrar los santos de su creacion, mientras digamos nuestro humilde nombre, al pie de nuestros insignificantes articulos de fé descubiertos á la critica de todos y á los tiros, mas ciertos, de aquel cuya benevolencia primitiva, ha desaparecido, hoy, al refutarlos tan luminosamente.

Luis Alberto Mohr.  
Junin, Agosto 17 de 1872.